



ELECCIONES A JUNTA DIRECTIVA: 2023-2026

Programas electorales

Programa LISTA CERRADA: Presidencia, Vicepresidencia, Secretaría y Tesorería

Estimadas socias y estimados socios de REEDES:

Queremos hacer llegar una candidatura para la Junta Directiva de REEDES 2023-2026. Somos Anna, Iratxe, Fernando y yo, Katty. El principal objetivo de esta osadía ha sido conseguir la máxima representación y un consenso que nos lleve, con toda la humildad y ganas, a dar continuidad al excelente trabajo realizado por las/los anteriores colegas que han trabajado en las juntas directivas de los últimos trece años.

La presente propuesta de candidatura recoge, en primer lugar, la misión fundacional de la red: la promoción de la investigación en estudios del desarrollo; el debate e intercambio de ideas entre socios y socias, así como entre éstos y otras comunidades de investigación; y la divulgación de los resultados de la investigación en esta área, incluyendo la traslación a las personas tomadoras de decisiones, públicas y privadas.

En segundo lugar, y en coherencia con la intención de aportar a la labor certera realizada, reconocemos el camino recorrido. El perfil académico adquirido por la Revista Iberoamericana de Estudios de Desarrollo, incluida en diversos índices de calidad de la producción académica (como Scopus o Emerging Sources Citation Index). El hecho de que, a pesar de contextos poco favorables para la investigación en general y para los estudios del desarrollo en particular, la red ha **sido capaz de mantener su compromiso de convocarnos, cada dos años**, a un congreso que es hoy de referencia en España y América Latina. También en condiciones difíciles, REEDES ha sido capaz de **articular su relación con otras comunidades de investigación y redes académicas**, como es el caso de la asociación europea EADI o de las iberoamericanas RIACI y REMECID. O, como sobre todo en los últimos años, la red **ha sabido fortalecer sus vínculos con organizaciones de la sociedad civil**, integrando el análisis e investigación en materia de desarrollo que se realiza fuera del ámbito estrictamente académico; intensificando la comunicación con la base social mediante boletines periódicos; o divulgando la investigación y el contacto entre socios y socias mediante *webinars* apoyando, en particular, a los y las jóvenes investigadores e investigadoras a través de los cursos MOOC, los seminarios o el premio al mejor TFM. Si bien la nueva Ley de cooperación supone una excelente oportunidad de impulsar la investigación en nuestro campo, habrá que dedicarse y seguir demandando este espacio tan necesario.

Por todo ello, esta candidatura no puede plantearse sino **consolidar y seguir fortaleciendo el apoyo a la Revista Iberoamericana de Estudios de Desarrollo**, que se elabora conjuntamente con la Cátedra de Cooperación de la Universidad de Zaragoza; garantizar la celebración bienal del congreso académico con una institución que aún no lo haya acogido en ediciones anteriores, y promoviendo la diversidad geográfica; el mantenimiento de una relación estrecha con EADI y otras redes análogas; la celebración de *webinars* (poniendo el énfasis en temas de actualidad en el ámbito del desarrollo); los boletines periódicos y demandar ese espacio que frece la nueva Ley de cooperación y solidaridad.

Si bien nuestras líneas de acción se detallarán de forma más concreta una vez se constituya la junta, con todos sus integrantes, quisiéramos avanzar tres objetivos adicionales para los próximos tres años.

1. Ampliar la definición de los estudios de desarrollo

Los cambios que se han producido en el mapa del desarrollo mundial en los últimos años suponen un reto para las estrategias de desarrollo y las políticas de cooperación, pero también para los mismos estudios del desarrollo. En cierto modo, estos **cambios nos obligan a ampliar el prisma desde el que nos aproximamos a este ámbito de conocimiento**. Predominan hoy en nuestra red los análisis sobre la cooperación al desarrollo; trabajos que se amplían en los últimos años para acoger estudios relacionados, por ejemplo, con la aplicación de la Agenda 2030 a nivel local. Uno de nuestros objetivos será el de **seguir ampliando las temáticas de los trabajos de la red**, en el marco de los estudios del desarrollo, **atrayendo a nuevas personas e instituciones socias**, sin perder el rigor que una asociación como REEDES debe garantizar.

2. Conectar con los espacios de toma de decisiones

Como señalan los estatutos, REEDES busca **promocionar los estudios del desarrollo desde una perspectiva aplicada**, de modo que éstos sirvan de insumo para las personas tomadoras de decisiones. Continuaremos trabajando en el fortalecimiento de este vínculo mediante, por ejemplo, la **creación de grupos de trabajo ad hoc, conformados por socios y socias, y tomadores de decisiones**, en torno a necesidades específicas (como, por ejemplo, el debate o consulta de una determinada estrategia de cooperación, la participación en políticas públicas). Para ello consideramos también necesario fortalecer el papel de las instituciones que se integran en la red y ampliar la intersectorialidad de los grupos de trabajo, más aún ahora que REEDES puede ser ese actor relevante en este nuevo sistema de cooperación que se configura en la ley.

3. Apoyar muy especialmente a los investigadores e investigadoras jóvenes

El futuro de la red está en sus investigadores e investigadoras jóvenes. Esta candidatura quiere seguir profundizando en acciones que permitan prestar especial atención a este colectivo mediante, por ejemplo, **labores de mentoring** por parte de los socios y socias con trayectorias más dilatadas o **talleres de orientación de actividades académicas (microformaciones)**. En este mismo sentido, se promoverán las investigaciones en red y particularmente las que incorporen personas investigadoras jóvenes, por ejemplo, ofreciendo, en la medida de lo posible, apoyo institucional en la solicitud de financiación para proyectos de investigación. Dado que, para esta candidatura, ampliar las opciones de financiación provenientes de Europa y dotar de mayor visibilización el trabajo de los estudios del desarrollo, está en la punta de lanza.

De cara al próximo Congreso (en Madrid, 2024) esta candidatura presenta una fórmula que favorece la participación. Por un lado, varios integrantes forman ya parte del grupo de trabajo creado para la organización del Congreso. Por otro lado, hay un equilibrio entre todas las instituciones que forman parte de REEDES, las personas que encabezan esta candidatura y las personas con las que ya se ha contactado y que se presentan para participar desde las distintas vocalías. En este sentido, podemos asegurar una sintonía de partida, que estamos seguros se

consolidará en los entendimientos necesarios para llegar a los resultados que entre todos y todas nos proponíamos.

Presentamos, por tanto, esta candidatura formada por 4 personas que hemos desarrollado nuestra actividad profesional en el ámbito de los estudios del desarrollo. La junta directiva y las distintas vocalías candidatas han querido, esta vez, concertar capacidades, propósito y ganas. Todas las personas que integramos esta candidatura asumimos esta responsabilidad como respuesta al compromiso innato de pertenecer a REEDES y el asociacionismo que ello conlleva. Por último, gracias a la generosa continuidad de Anna Ayuso, quien pertenece a la actual Junta Directiva en funciones, y ha aceptado el reto por segunda vez, permitiéndonos seguir trabajando en las principales líneas de acción de la red.

Por todo lo expuesto, te pedimos tu apoyo activo en la asamblea de REEDES que se celebrará el 29 de mayo de 2023.

Muchas gracias por vuestra atención.

La candidatura de lista cerrada:

Katty Cascante, candidata a la Presidencia (Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación, IUDC – Universidad Complutense de Madrid)

Anna Ayuso, candidata a la Vicepresidencia (Barcelona Centre for International Affairs, CIDOB)

Fernando de la Cruz, candidato a la Secretaría (Instituto Complutense de Estudios internacionales, ICEI – Universidad Complutense de Madrid)

Iratxe Amiano, candidata a la Tesorería (Instituto Hegoa – Universidad del País Vasco, UPV/EHU)

Programa de Candidato a VOCALÍA INDIVIDUAL:

David Álvarez Rivas

Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación, IUDC – Universidad Complutense de Madrid

Como socio individual, presento mi candidatura a vocal de comunicación de REEDES, con el objetivo de contribuir a apoyar el fortalecimiento de la red, ofrecer mi conocimiento sobre comunicación (ampliar los ámbitos de divulgación, difusión del conocimiento, a fomentar las relaciones con instituciones de investigación nacionales e internacionales y a facilitar la relación entre la academia, los decisores políticos y la sociedad civil fomentando una cultura inclusiva en las políticas de desarrollo). Aporto una experiencia desde la fundación de REEDES. He sido director de ONGD como SETEM y SOLIDARIOS. Presidente la Coordinadora ONG para el Desarrollo. Presidente del Código de Conducta de la Coordinadora.

Profesor de departamento de Periodismo y Nuevos Medios (CCINF). Profesor de Estructura y Sistema Mundial de la Información (Grado en Periodismo). Profesor de Ética y Deontología Profesional (Grado en Periodismo). Profesor de Innovación y desarrollo en el Máster Universitario de Comunicación Social. Profesor de Economía Política en el Máster Propio ABC-UCM. Profesor y coordinador de las prácticas en el Máster Propio de Cooperación Internacional.

Secretario académico del IUDC.

Últimas publicaciones:

- Álvarez Rivas, David y Parras Parras, Alicia, (coordinadores). *La nueva comunicación: Creatividad e Innovación en la sociedad digital*. Dykinson, 2022. ISBN: 978-84-1122-177-1.
- Álvarez Rivas, David y Jiménez Gómez; Isidro (coordinadores). *Comunicar e investigar en tiempos de emergencia climática*. Dykinson, 2022. ISBN: 978-84-1122-408-6.
- Fernández-Muñoz, C., Rubio-Moraga, Á.L., Álvarez-Rivas, D. (2022). *The Multiplier Effect on the Dissemination of False Speeches on Social Networks: Experiment during the Silly Season in Spain*. In: Lahby, M., Pathan, A.S.K., Maleh, Y., Yafooz, W.M.S. (eds) *Combating Fake News with Computational Intelligence Techniques. Studies in Computational Intelligence*, vol 1001. Springer, Cham. https://doi.org/10.1007/978-3-030-90087-8_12
- Álvarez Rivas, David. *Los retos de la televisión pública en España ante el Mercado Único Digital europeo: el caso de la Sociedad de Radiotelevisión del Principado de Asturias (TPA)*. 2021. 32 pág. <https://ddd.uab.cat/record/251751>
- Álvarez Rivas, David y Moreno, Isidro (editores), *Ecomunicación para la ciudadanía*, Editorial FRAGUA, 2021. ISBN 978-84-7074-905-6.

Más información en: <https://iudc.es/david-alvarez-rivas-secretario-academico-del-iudc/>

dalvarez@ucm.es

ORCID: 0000-0003-4804-1234

Programa de candidato a VOCALÍA INDIVIDUAL:

David Castells Quintana

Universidad Autónoma de Barcelona (UAB)

Mediante esta carta presento mi candidatura a vocal de REEDES. Como vocal, mi objetivo es el de contribuir a apoyar el fortalecimiento de la red. En particular, dada la vocalía, fortalecer el trabajo de la red en el ámbito de la investigación y la difusión del conocimiento (a partir de diferentes canales, principalmente la revista de la red), y de esta forma en acercar nuestro trabajo al de decisores de políticas públicas.

Actualmente soy profesor lector del departamento de Economía Aplicada de La UAB desde hace más de 3 años, y estoy acreditado como profesor agregado (equivalente catalán a titular). Tengo más de 10 años de experiencia de docencia, tanto a nivel de pregrado como de máster, en diferentes áreas de la economía aplicada, incluidos los estudios de desarrollo. Actualmente soy profesor y coordinador de la asignatura de Desarrollo Económico de nuestra facultad, y doy cursos de desarrollo en diferentes instituciones nacionales (como la UAB y el IBEI) e internacionales (como Paris Sorbonne y SciencePo).

En mi trayectoria como investigador, llevo años especializado en las áreas de la economía del desarrollo económico y la economía urbana. Mi récord de publicaciones incluye a día de hoy 17 publicaciones en revistas indexadas en el JCR, varias de ellas en el primer cuartil del área de Economía y del área de desarrollo, incluyendo publicaciones en revistas de primer nivel como el Journal of Development Economics, World Development y Journal of Development Studies. Igualmente he publicado 3 libros sobre temas afines al desarrollo.

Soy miembro de REEDES desde ya hace muchos años, y he participado activamente en nuestros congresos en España, así como en los congresos de EADI de los últimos años. Soy igualmente miembro de Grupo de la red “Cambio Socioeconómico, Desigualdades y Financiación (REEDES): GI-CSDF”.

Dada mi trayectoria como docente e investigador, así como mi experiencia dentro de la red, creo que puedo contribuir positivamente al trabajo que se lleva haciendo ya hace varios años para el fortalecimiento de la red y su continuo crecimiento.

Para más información sobre mi trayectoria, publicaciones y más: <https://sites.google.com/site/davidcastellsquintana/home>

En Twitter: @decastells.

Un saludo,

Programa de candidato a VOCALÍA INDIVIDUAL:

Martín Fittipaldi Freire

Universidad Católica del Uruguay y miembro de la Red Iberoamericana de Estudios sobre el Desarrollo (RIED)

Sociólogo por la Universidad Católica del Uruguay (UCU) y Magíster por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Así mismo, se ha especializado en cooperación internacional al desarrollo en la Universidad Complutense de Madrid, como también en evaluación para el cambio en la Universidad Tecnológica del Uruguay.

De su experiencia profesional: desde 2007 Oficial en la oficina Regional de la AECID para el Cono Sur de América, cita en Montevideo. Ha sido consultor en: Centro Latinoamericano de Economía Humana (CLAEH), Banco Latinoamericano de Desarrollo (CAF), Oficina de Planeamiento y Presupuesto de Uruguay (OPP), Asociación Nacional de ONG Orientadas al Desarrollo (ANONG).

De su experiencia en el ámbito académico: se ha desempeñado como investigador en el Instituto de Desarrollo Regional y Local, en el Departamento de Ciencias de la Religión, así como en el Instituto de Pobreza y Exclusión Social de la UCU. Actualmente, se desempeña como profesor adjunto de Geografía Humana y Económica, desde 2014. Es miembro de la Red Iberoamericana de Estudios sobre el Desarrollo (RIED).

Algunas de sus publicaciones:

[2022] “¿Estilos o modelos? Las planificaciones nacionales para el desarrollo de Chile, Costa Rica y Uruguay a inicios del siglo XXI”. Revista Iberoamericana de Estudios de Desarrollo.

[2020] “Estudio de planes nacionales de desarrollo en Latinoamérica. Los casos de Chile, Costa Rica y Uruguay”. Repositorio FLACSO.

[2019] “Los planes de desarrollo nacional en países de Latinoamérica desde el enfoque de Desarrollo Humano. El caso de Uruguay”, manuscrito no publicado. Red Iberoamericana de Estudios del Desarrollo.

[2013] “Uruguay frente a la cooperación internacional. El reto de la CSS y CT”. Ediciones Catarata.

[2012] “Los impactos de la crisis en la cooperación española: desafíos y oportunidades. Reflexiones desde América Latina”. Revista Tiempo de Paz.

[2012] “Uruguay y la Cooperación Internacional. Apuntes sobre su situación y perspectiva”. Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación (IUDC).

[2011] “La Cooperación Internacional en el Barrio GOES”. Intendencia de Montevideo.

Motiva la candidatura:

- Contribuir a la labor que ha venido desarrollando la Red, apoyando los grupos de trabajo y promocionando el debate inter-Congresos, entre las socias y socios a través del diseño de instancias colaborativas de intercambio sobre asuntos de coyuntura.
- El interés por impulsar dentro de la Red, un espacio de reflexión que aglutine y fomente la producción académica en torno a los desafíos del desarrollo, desde la perspectiva del pensamiento latinoamericano.
- El deseo de fomentar los intercambios académicos y posibles sinergias con la RIED.

- El interés por trabajar para contar con una línea temática latinoamericanista a ser incluida en el marco de próximo VII Congreso Internacional de Estudios del Desarrollo.

Programa de Candidata a VOCALÍA INDIVIDUAL:

Silvana Longueira Matos

Universidad de Santiago de Compostela

Estimadas compañeras, estimados compañeros,

Una vez más, presento mi candidatura a una de las vocalías de REEDES con el objetivo de seguir trabajando en el fortalecimiento de la red. He formado parte de la Junta Directiva entre 2020 y 2023 y en este postulado, al igual que en 2020, quiero hacer hincapié en la importancia del asociacionismo y el establecimiento de redes de trabajo y colaboración. Encuentro especialmente significativa la especificidad de REEDES que reúne el área del desarrollo con el ámbito de los estudios y la investigación, que todavía son necesarios reivindicar y visibilizar en unión.

Formo parte de la Universidad de Santiago de Compostela, mi ámbito de especialización es la Teoría de la Educación, desde donde he trabajado la Educación para el Desarrollo Sostenible y la Ciudadanía Global, una de las líneas del *Grupo de Investigación Terceira Xeración* del que formo parte. Además, en los últimos 9 años he coordinado el Plan de Desarrollo Sostenible de la USC, lo que me ha aportado una nueva visión sobre la dimensión institucional de nuestras universidades. La convicción de que la cooperación potencia las capacidades y la fuerza, me ha llevado a participar en los últimos años en el Grupo de Trabajo de Educación para el Desarrollo del Consejo de Cooperación del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, el Consejo Asesor del Observatorio de Cooperación Universitaria al Desarrollo, el Grupo de Trabajo de Sostenibilización Curricular de la Comisión Sectorial CRUE-Sostenibilidad, el Grupo de Trabajo de Cooperación de la Comisión Sectorial CRUE-Internacionalización y Cooperación y *el Consello Galego de Cooperación al Desarrollo (CONGACODE)*.

Las cuestiones a las que me gustaría aportar en los próximos años se relacionan con la revitalización de los grupos de trabajo de REEDES, en general poco activos desde el inicio de la pandemia; la potenciación del diálogo, la interrelación y la colaboración de dichos grupos y de las personas que formamos parte de la red; (re)pensar y actualizar la oferta formativa; el acercamiento a las investigadoras/es emergentes, facilitando una plataforma para generar oportunidades de formación, diálogo, reconocimiento de su ámbito de estudio y divulgación.

Desde la perspectiva territorial, mencionar la oportunidad que puede suponer generar sinergias desde las diferentes comunidades autónomas y desde las más “periféricas” como es el caso de Galicia.

En todas estas cuestiones, pongo a disposición de la red mi bagaje al tiempo que las ganas de compartir y aprender para generar nuevas oportunidades en el ámbito de trabajo que compartimos.

Programa de Candidata a VOCALÍA INDIVIDUAL:

Tahina Ojeda Medina

**Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación, IUDC – Universidad
Complutense de Madrid y Universidad Nebrija**

Presento mi candidatura a vocal para coordinar los grupos de trabajo de REEDES con el objetivo de contribuir a apoyar el fortalecimiento de los ámbitos de investigación de la red, a promover la difusión del conocimiento y a fortalecer-ampliar el trabajo que realizamos desde los grupos de investigación.

Mi trayectoria como investigadora se forma en el IUDC-UCM. Comencé en 2008 como investigadora asociada y en 2014 asumí la coordinación de la línea de investigación en cooperación sur-sur y triangular, con los siguientes productos de investigación: 7 proyectos de investigación; 8 libros (1 editora, 1 coeditora, 1 autora, 1 coautora, y 4 co-coordinadora); 18 capítulos de libros (3 coautorías y 15 autoría), 9 artículos académicos (1 en coautoría y 8 autoría); 2 documentos de trabajo, 7 materiales didácticos para formaciones académicas especializadas y 40 ponencias, comunicaciones y conferencias en congresos, jornadas y seminarios nacionales e internacionales.

Mi actividad docente comenzó en 2009 impartiendo clases de posgrado, diplomados y cursos especializados en cooperación internacional, estudios de desarrollo, género, integración regional y Agenda 2030, en diferentes universidades y centros de enseñanza superior en España y América Latina: UCM (IUDC-UCM, ICEI-UCM, Escuela de Gobierno e Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset (IUIOG)), Universidad Internacional Menéndez Pelayo, Universidad de Córdoba, Universidad Nacional Autónoma de Honduras, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (México), Universidad de Buenos Aires (Argentina), FLACSO –Argentina, Universidad Nacional de la Plata (Argentina) y Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Perú). Mi docencia en grado se imparte íntegramente en la Universidad Antonio de Nebrija desde 2016. Hasta la fecha cuento con más de 50 trabajos de fin de máster y más de 30 trabajos de fin de grado dirigidos y he sido miembro vocal de 6 tribunales de tesis doctorales.

Desde 2011 he desempeñado cargos de dirección y coordinación académica de posgrado y diplomados, entre ellos: directora del Máster Propio en Cooperación Internacional y Gestión de Políticas Públicas, Programas y Proyectos de Desarrollo (2015-2016) y del Máster Propio en Desarrollo y Cooperación Internacional (2007-2018) del Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset (España). Directora del Máster de Relaciones Internacionales de la Universidad Nebrija (actualmente). Coordinadora académica del Diplomado en Cooperación Internacional desde un Enfoque de Género / IUDC-UCM, AECID y Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador (2017). Coordinadora académica del Diploma Universitario en Relaciones de Género y Desarrollo IUDC-UCM (2010-2011 y 2011-2012). Coordinadora académica del Diploma en cooperación sur-sur y triangular en América Latina (desde 2014 hasta 2019).

Dada mi trayectoria creo que mi aportación a la red se puede resumir de la siguiente manera: En primer lugar, apporto mi experiencia como investigadora, docente y consultora en las áreas de cooperación internacional para el desarrollo, cooperación sur-sur y triangular, políticas de desarrollo, integración regional latinoamericana. En segundo lugar, apporto también conocimientos y habilidades de gestión adquiridas con mi experiencia como integrante de varias redes profesionales y grupos de investigación internacionales, destacando entre ellas: 1. REEDES - socia desde 2015 y miembro del Grupo de Investigación en cooperación sur-sur e integraciones regionales (GI-CSS). 2. Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLASO) – Grupo de Trabajo sobre cooperación sur-sur y políticas de desarrollo en América Latina, en el que fui investigadora miembro entre 2013-2016 y coordinadora entre 2016-2019. 3. Red de Expertos en Paradiplomacia e Internacionalización Territorial (REPIT) – miembro desde 2021. 4. Nebrija – miembro del Grupo de Investigación SEGERICO “Seguridad, Gestión de Riesgos y Conflictos”. En tercer lugar, apporto mi experiencia de trabajo en equipo adquirida en el IUDC-UCM en el que he desempeñado numerosas funciones, entre ellas, miembro y coordinadora de la línea de investigación en cooperación sur-sur y triangular, coordinadora de ocho ediciones del diploma virtual en cooperación sur-sur, coordinadora editorial (2013-2020) y subdirectora (2021-actualidad) de la Revista Española de Desarrollo y Cooperación, entre otras.

Actualmente me mantengo con investigadora asociada al IUDC-UCM y soy profesora del Departamento de Relaciones Internacionales de la Universidad Nebrija.

Muchas de mis publicaciones se pueden consultar en mi perfil de Academia.edu: <https://nebrija.academia.edu/TahinaOjeda> y en la editorial Catarata: <https://www.catarata.org/autor/tahina-ojeda-medina/>.

Programa de Candidato a VOCAL INDIVIDUAL:

Jorge Antonio Pérez Pineda

Universidad Anáhuac, México

Estimados compañer@s de REEDES:

En el contexto del próximo proceso de elección de la nueva Junta Directiva de REEDES, presento mi candidatura a la vocalía de investigación y congresos. El objetivo es dar continuidad al trabajo realizado por la red, así como contribuir con nuevas iniciativas y generar propuestas a nuevos retos. Derivado de mi experiencia en otras redes como REMECID, o NEST, así como en distintas instituciones académicas dónde he trabajado, pongo a su consideración las siguientes propuestas que puedan reforzar y potenciar el área y trabajo de investigación de la red.

1. **Difusión-** promover y potenciar la visibilidad del trabajo y actividades que realizan los miembros y grupos de investigación de la red. Se busca reforzar las acciones y actividades existentes como seminarios, *webinars* o espacios de publicación (libros, revistas, etc.) y proponer, en la medida de lo posible, nuevas herramientas como policy briefs, blogs, entre otros.
2. **Vinculación-** Facilitar la comunicación y colaboración intra-grupos de investigación y al exterior de la red, a fin de potenciar la investigación en la red, entre sus miembros y de jóvenes investigadores. Puntualmente, propiciar mesas temáticas, diálogos intra-grupos de investigación y distintas modalidades de participación en los congresos de la red (seed and harvest panels), que puedan derivar en nuevas propuestas, líneas de trabajo o proyectos puntuales.
3. **Trabajo multidisciplinar-** Fomentar el trabajo multidisciplinar a fin de potenciar la investigación de la red, de sus miembros y de jóvenes investigadores y particularmente acercar a la red el uso de nuevas metodologías y ecnologías en la investigación (apps, plataformas, software, etc.)
4. **Alianzas y diálogo multiactor-** propiciar el dialogo, cooperación, vinculación e intercambio de conocimiento y colaboración con distintos actores nacionales e internacionales, tales como gobierno, sociedad civil, organismos internacionales e instituciones socias de la red (redes, observatorios, institutos de investigación etc), particularmente tejiendo puentes en América Latina donde se cuenta con un grupo importante de socios y miembros de la red. Buscar su inclusión en las actividades de la red, y la participación de la red en otros espacios posibles (por ejemplo, una mesa de la red en otro congreso).

Considerando los puntos referidos, pongo a su disposición estas propuestas esperando contar con su apoyo a esta candidatura. Gracias de antemano por su atención.

Puesto actual: Profesor Investigador

Líneas temáticas; Sector privado y cooperación Internacional, Estándares Sostenibles Voluntarios, y aspectos institucionales de la cooperación sur-sur y triangular

Últimas publicaciones y más información en:
<https://universidadanahuac.academia.edu/JorgePérezPineda>.

Programa de candidatura a VOCALÍA INSTITUCIONAL: Cátedra de Cooperación para el Desarrollo (Universidad de Zaragoza)

Concorre en representación: Beatriz Rodríguez Soria

Dra. Ingeniera Industrial especializada en Sostenibilidad Energética en Edificación. 18 años de experiencia docente y 8 años de experiencia profesional en proyectos y direcciones de obra. *Certified Passivhaus Designer* por el *Passive House Institut* de Darmstadt. Diploma de Formación Pedagógica para el Profesorado Universitario.

En investigación se han desarrollado dos líneas claras: una en sostenibilidad energética (tanto de las instalaciones como a nivel del comportamiento de los cerramientos) y otra en cooperación para el desarrollo sostenible.

Fruto de los trabajos de investigación se han realizado estancias de investigación en la Base Científica Gabriel de Castilla en la Antártida, en la Base Militar Miguel de Cervantes del Líbano y en la Universidad de Oviedo.

En gestión de la investigación se pertenece al Consejo Asesor de la Cátedra de Cooperación de la Universidad de Zaragoza y al Comité Editorial de la Revista Iberoamericana de Estudios de Desarrollo / *Iberoamerican Journal of Development Studies*, desde la fundación de ambos. En el año 2016 se fue co-presidenta del *III International Congress of Development Studies* y en 2018 se perteneció al Comité Organizador de la 10ª Conferencia Nacional Passivhaus. También se es evaluadora de diversas revistas JCR y evaluadora de la ANEP.

Coordinadora del Módulo de Desarrollo Sostenible del Máster de Cooperación para el Desarrollo durante sus 6 ediciones. Coordinadora del módulo Experto en Tecnologías y Medioambiente del Postgrado de Cooperación al Desarrollo, durante sus ediciones en 2017 y 2018. Ambos impartidos por la Cátedra de Cooperación para el Desarrollo de la Universidad de Zaragoza. Coordinadora de la asignatura de Libre de Elección en la Escuela de Ingeniería y Arquitectura de la Universidad de Zaragoza, Cooperación Internacional para el Desarrollo Sostenible, durante 3 ediciones (de 2013 a 2015).

Investigadora Principal del Proyecto de Innovación de Centro: PMDUZ 11 1 297: Formación para el desarrollo humano para los estudiantes de Ingeniería y Arquitectura. Investigadora Principal del Proyecto de Innovación Estratégica de Titulación de la Universidad de Zaragoza: Los ODS en el Grado de Ingeniería en Organización Industrial (Perfil Defensa): estrategia e implementación a nivel de titulación.

Ha pertenecido a diversas ONGD, entre ellas varios años a Ingeniería Sin Fronteras, en el Área de Educación para el Desarrollo. Cooperante en Angola para la Construcción de un Orfanato para niños Discapacitados.

En la actualidad imparte docencia en el Centro Universitario de la Defensa, Centro Adscrito de la Universidad de Zaragoza.

Sus artículos pueden verse en Google Scholar y Scopus.

Como vocal institucional de la Cátedra de Cooperación para el Desarrollo, mi intención es seguir conectando ambas instituciones y fortaleciendo los lazos existentes para que sigan creciendo y

compartiendo conocimiento. Dentro de estas actividades, mi propósito es continuar mejorando la calidad de la revista RIED y aumentando su impacto en la sociedad, no solo como un medio de publicación de investigaciones, sino de divulgación del conocimiento a la sociedad, para lo cual se pretende seguir siendo una revista de libre acceso a todos los ciudadanos. El alto impacto conseguido queda plasmado con la ampliación los campos de SCOPUS, y la mejora de la posición relativa de la revista en los mismos. Seguimos trabajando en el proceso de consolidación de la revista en el Journal Citation Report. De esta manera la RIED se ha convertido en un espacio crítico y de relevancia internacional, que sirve como medio de difusión y discusión en trabajos relacionados con el Estudio para el Desarrollo.

Programa de candidatura a VOCALÍA INSTITUCIONAL: Fundación ETEA, Instituto de Desarrollo de la Universidad Loyola Andalucía

Concorre en representación: María José Vázquez de Francisco

La Fundación ETEA es el Instituto de Desarrollo de la Universidad Loyola Andalucía. Nuestro objetivo es articular la docencia y la investigación con el desarrollo y la cooperación internacional en el marco del proyecto universitario de la Universidad Loyola. Partiendo del know-how y la experiencia en cooperación y desarrollo que la Fundación acumula desde hace 30 años en Europa, América Latina, Sudeste Asiático y Magreb, queremos impulsar la investigación como medio para aprender de las intervenciones en desarrollo y potenciar sus efectos positivos. Puedes acceder a más información sobre la Fundación en <https://fundacionetea.org/>.

La persona que se propone como candidata para la vocalía institucional es María José Vázquez de Francisco.

Trabajo en la Fundación ETEA desde el año 2001, donde en la actualidad dirijo la línea de *Diseño, acompañamiento y evaluación de políticas y programas de desarrollo*. Soy también profesora asociada del Departamento de Economía de la Universidad Loyola y miembro de dos grupos de investigación: el grupo de *Estudios del Desarrollo* y el grupo *Loyola Behavioral Lab*, sobre economía del comportamiento. Soy doctora por la Universidad Loyola, en el Programa de Doctorado en Desarrollo Inclusivo y Sostenible. Mi área de especialización es la evaluación de políticas y programas de desarrollo.

Durante los dos primeros años de vinculación a la Fundación fui la expatriada representante de ETEA en Nicaragua. Después de aquella rica y fructífera experiencia de vida en aquel maravilloso país, seguí muy vinculada al trabajo en terreno, haciendo el seguimiento de proyectos en toda Centroamérica y en Marruecos. Desde 2010, hago la coordinación de proyectos de cooperación, investigación y consultoría ya desde sede, pero siempre vinculando nuestra labor investigadora con la transferencia de conocimiento al terreno y transfiriendo experiencias y aprendizajes del terreno a nuestra comunidad universitaria, a través de labores de educación para el desarrollo.

Esta experiencia me ha permitido colaborar con multitud de instituciones del mundo del desarrollo y la cooperación internacional de los distintos sectores: la administración pública central, autonómica y local, ONGD y el mundo empresarial, ya que muchas empresas han participado en nuestros proyectos con muy diversas y ricas aportaciones.

En cuanto a REEDES, me vinculé a esta en el año 2014, cuando por primera vez participé en un congreso (en el de Huelva). Desde entonces he sido miembro activa de la Red. En 2015 me vinculé al grupo de investigación sobre evaluación, que ojalá logremos consolidar próximamente. Para mí fue especialmente relevante y enriquecedor el haber podido ser organizadora (como secretaria técnica) del IV Congreso de REEDES, que organizamos en Córdoba en 2018. Esta tarea me permitió tener un acercamiento y conocimiento mucho mayor a la Red y a sus miembros.

Mi objetivo con esta candidatura es, precisamente, contribuir al fortalecimiento de esta potente Red, favoreciendo la participación de nuevos investigadores e investigadoras, con especial atención a los jóvenes, y de nuevas instituciones nacionales e internacionales del ámbito del desarrollo. La Agenda del desarrollo es tan rica y amplia que puede atraer a estudiosos de distintos ámbitos del

conocimiento y de muy distintos enfoques metodológicos, para que colaboren entre sí, si ello contribuye a incrementar el conocimiento sobre el desarrollo y a generar soluciones que mejoren el bienestar de las personas.

El momento actual es especialmente atractivo, puesto que contamos con una nueva Ley de Cooperación Internacional que da un lugar específico a los estudios y la investigación en el ámbito del desarrollo y la cooperación internacional. Me gustaría aprovechar este nuevo marco para que REEDES y sus miembros, tanto institucionales como individuales, pudieran impulsar su contribución a la mejora de la calidad y la eficacia de las intervenciones de desarrollo y cooperación internacional. Así mismo, convertirnos en interlocutor válido dentro del sistema de cooperación que la nueva Ley configura que, sin ser rompedor, sí habilita cauces interesantes para que la investigación se inserte de manera más decisiva en las políticas de cooperación y desarrollo.